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ATA N.º 3/2023 

 

SESSÃO ORDINÁRIA DA ASSEMBLEIA MUNICIPAL DE OLIVEIRA DE FRADES, 

REALIZADA NO DIA 30 DE JUNHO DE 2023 

 

 Aos trinta dias do mês de junho do ano de dois mil e vinte e três, reuniu em sessão 

ordinária, previamente convocada, a Assembleia Municipal de Oliveira de Frades, na sede da 

Junta de Freguesia de Pinheiro, sob a presidência de José Augusto Rosa Bastos, tendo como 

primeira secretária, Fernanda Maria de Jesus Lopes Baltazar Costa, e como segunda secretária, 

Elvira Maria Azevedo Baptista Dias, com a seguinte Ordem de Trabalhos: ---------------------------  

1. PERÍODO DE ANTES DA ORDEM DO DIA. ----------------------------------------------------  

a. APROVAÇÃO DA ATA DA SESSÃO ANTERIOR. --------------------------------------------  

b. CORRESPONDÊNCIA RECEBIDA E INFORMAÇÕES. ------------------------------------  

c. PERÍODO DE INTERVENÇÕES. -------------------------------------------------------------------  

2. APRECIAÇÃO DA ATIVIDADE MUNICIPAL. ------------------------------------------------  

3. REGULAMENTO DE CONCESSÃO DE BENEFÍCIOS SOCIAIS AOS 

BOMBEIROS VOLUNTÁRIOS DE OLIVEIRA DE FRADES. -----------------------------------  

4. DESIGNAÇÃO DO PRESIDENTE DE JUNTA REPRESENTANTE NO NLI - 

NÚCLEO LOCAL DE INSERÇÃO DE OLIVEIRA DE FRADES. -------------------------------  

5. DELIMITAÇÃO DA ÁREA DE REABILITAÇÃO URBANA DE CAJADÃES E 

VILARINHO. --------------------------------------------------------------------------------------------------  

6. 2.ª REVISÃO AO ORÇAMENTO 2023. ------------------------------------------------------------  

7. 2.ª REVISÃO ÀS GRANDES OPÇÕES DO PLANO 2023-2026. -----------------------------  

8. RELATÓRIO DE EXECUÇÃO – PROJETO +IGUALVISEUDÃOLAFÕES. -----------  

9. 1.ª ALTERAÇÃO AO MAPA DE PESSOAL 2023. ----------------------------------------------  

10. PROPOSTA DE REESTRUTURAÇÃO DOS SERVIÇOS MUNICIPAIS. ----------------  

11. INTERVENÇÃO DO PÚBLICO.        ---------------------------------------------------------------   

PRESENÇAS 

 Assinaram a Lista de Presenças, para além dos mencionados, os seguintes Membros da 

Assembleia Municipal: -----------------------------------------------------------------------------------------  

 Pela Lista Todos Por Oliveira de Frades (PPD/PSD.CDS-PP): José Manuel Batista e 

António Manuel Lopes Tavares. ------------------------------------------------------------------------------  

 Pela Lista Nós, Cidadãos (NC): Germano Jorge Martins Rodrigues, Mário do Carmo 

Pereira, Anabela Maria Moreira Dias, Armando José Sacramento Alves, Cristina Maria da Silva 

Correia, Carla Sofia Duarte Viegas e Cláudio Miguel Marques Fernandes. ---------------------------  

 Pela Lista “Partido Socialista (PS)”: João Vasco Marques Bandeira. -----------------------------  

 Os Presidentes de Junta de Freguesia de: Arcozelo das Maias – Porfírio Fernandes da Silva; 

Pinheiro – Filipe Rodrigues Fernandes Antunes; Ribeiradio – Hélder Miguel da Silva Costa; São 

João da Serra – Luís Manuel Rodrigues Dias; São Vicente de Lafões – Nuno Joaquim de 

Almeida Pinhão; União das Freguesias de Arca e Varzielas – Simão Viegas da Silva; União das 

Freguesias de Destriz e Reigoso – Carlos Manuel Ferreira de Lima e União das Freguesias de 

Oliveira de Frades, Souto de Lafões e Sejães – José Manuel Valente Cerveira. ----------------------  
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 Nos termos dos art.º 78.º e 79.º da Lei n.º 169/99, de 18 de setembro, com as alterações 

introduzidas pela Lei n.º 5-A/2002, de 11 de janeiro, verificaram-se as seguintes substituições: --  

- Abel Joaquim Tavares Dias solicitou a sua substituição nesta sessão, tendo sido convocado o 

cidadão, imediatamente a seguir na respetiva lista, Jorge Manuel Mamede Soares; ------------------  

- Fernando Estêvão Almeida Jesus Farreca solicitou a sua substituição nesta sessão, tendo sido 

convocada a cidadã, imediatamente a seguir na respetiva lista, Maria João Silva Fernandes 

Nogueira. ---------------------------------------------------------------------------------------------------------  

 Registou-se a presença do Presidente da Câmara Municipal, João Valério. ----------------------  

ABERTURA 

 Verificada a existência de quórum, com a presença de 18 (dezoito) Membros da Assembleia 

Municipal, o Presidente da Mesa da Assembleia Municipal deu início à sessão, eram nove 

horas e trinta minutos.  -----------------------------------------------------------------------------------------  

 De registar que os seguintes Presidentes de Junta de Freguesia: Nuno Pinhão, Simão Silva e 

Luís Dias e os Membros da Assembleia Municipal: Cláudio Fernandes e Jorge Soares, entraram 

durante a apreciação da alínea b), do ponto 1 – correspondência recebida e informações, 

passando a sessão a ter 23 (vinte e três) presenças. --------------------------------------------------------  

1. PERÍODO DE ANTES DA ORDEM DO DIA. --------------------------------------------------  

A) APROVAÇÃO DA ATA DA SESSÃO ANTERIOR. ------------------------------------------  

 Atendendo a que já tinha sido enviada fotocópia da Ata n.º 2/2023 de 28.04.2023 a todos os 

Membros da Assembleia Municipal, foi dispensada a sua leitura. --------------------------------------  

 O Presidente da Mesa da Assembleia Municipal colocou-a à discussão e votação, tendo a 

referida ata sido aprovada, por maioria, com 17 (dezassete) votos a favor e 1 (uma) abstenção do 

Membro da Assembleia Municipal, Maria João Nogueira, por não ter estado presente na sessão 

em causa. ---------------------------------------------------------------------------------------------------------  

B) CORRESPONDÊNCIA RECEBIDA E INFORMAÇÕES. ----------------------------------  

 O Presidente da Mesa da Assembleia Municipal referiu a correspondência tida por mais 

relevante e informou que a pasta da correspondência recebida se encontra à disposição dos 

Membros da Assembleia Municipal que a quiserem consultar. Para constar, transcreve-se a 

listagem da correspondência recebida entre 29 de abril e 29 de junho de 2023: ----------------------  

Remetente Assunto 

Luís da Silva Lourenço Exposição sobre águas potencialmente degradadas no Rio do Carregal, entre Entreáguas e Destriz 

Turismo de Portugal Convite para a sessão de apresentação da Agenda do Turismo para o Interior 

ANAM – Associação Nacional de Assembleias Municipais 7.º Aniversário ANAM 

Europe Direct – Região de Viseu Dão Lafões Newsletter Europe Direct - Região de Viseu Dão Lafões abril/2023 

Câmara Municipal de Oliveira de Frades Núcleo Local de Inserção de Oliveira de Frades – designação do representante  

Câmara Municipal de Oliveira de Frades Ata da reunião da Câmara Municipal de 27 de abril de 2023 

Siemens Gamesa  Convite OpenOpen Day 

Manuel Ferreira Ramos (CVEL / ANAM) Conversa sobre o tema: Administração Pública e Proteção Dados: o caso das autarquias locais 
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Câmara Municipal de Oliveira de Frades Ata da reunião da Câmara Municipal de 11 de maio de 2023 

ANAM – Associação Nacional de Assembleias Municipais Envio de Publicação: Municípios e Saúde – entre as lições da COVID-19 e os desafios da descentralização 

CIMVDL – Comunidade Intermunicipal Viseu Dão Lafões Newsletter de maio 

Europe Direct – Região de Viseu Dão Lafões Newsletter Europe Direct - Região de Viseu Dão Lafões maio/2023 

Câmara Municipal de Oliveira de Frades Ata da reunião da Câmara Municipal de 25 de maio de 2023 

ANAM – Associação Nacional de Assembleias Municipais Reunião da ANAM com a ANEPC – Autoridade Nacional de Emergência e Proteção Civil 

Abel Joaquim Tavares Dias Comunicar a impossibilidade de estar presente na sessão de 30.06.2023 e a solicitar a sua substituição 

ANAM – Associação Nacional de Assembleias Municipais Regulamento de atribuição de prémios ANAM 2023 

Grupo Parlamentar do PCP Discussão na generalidade do Projeto de Lei n.º 421/XV – Altera o procedimento especial de 

reposição de freguesias 

Oceanário de Lisboa Visita guiada ao Oceanário de Lisboa / preço especial 

Câmara Municipal de Oliveira de Frades Atas das reuniões da Câmara Municipal de 09 e de 16 de junho de 2023 

Associação Cultural e Recreativa Danças e Vozes D’ Aldeia Convite para o II Festival de Folclore 

Fernando Estêvão de Almeida Jesus Farreca Comunicar a impossibilidade de estar presente na sessão de 30.06.2023 e a solicitar a sua substituição 

 De seguida, o Presidente da Mesa da Assembleia Municipal informou que o livro 

recebido: Municípios e Saúde entre as lições da COVID-19 e os desafios da descentralização, da 

coleção Autarquias e Poder Local, seria entregue na Biblioteca Municipal de Oliveira de Frades, 

onde poderá ser consultado por todos os interessados. ----------------------------------------------------  

 Posteriormente, questionou se algum dos Membros da Assembleia Municipal, que integra 

Comissões em representação deste Órgão, participou nalguma reunião e pretendia informar dos 

assuntos abordados na mesma.  -------------------------------------------------------------------------------  

 Usou da palavra o Membro da Assembleia Municipal, Mário Pereira, que informou ter 

participado na reunião da Assembleia Intermunicipal da CIMVDL, que ocorreu no dia 

28.04.2023. Nesta sequência, informou dos principais assuntos abordados: ---------------------------  

- Projeto de transporte flexível, a pedido Ir e Vir, que tem maior utilização nos Concelhos de 

Oliveira de Frades e de Castro Daire; salientou a importância de se fomentar a sua divulgação, 

pois muitas pessoas não o utilizam por desconhecimento; sugeriu que se fosse às escolas 

informar os jovens, pois estes poderão ajudar os mais idosos a usufruir deste serviço; --------------  

- O relatório e contas foi aprovado, por unanimidade; ----------------------------------------------------   

- Houve uma chamada de atenção por causa do atraso da execução das obras apoiadas, no âmbito 

do Portugal 2020; as razões apontadas para este atraso prendem-se com os seguintes motivos: as 

dificuldades no lançamento dos concursos, a inexistência de empreiteiros para as executar e a 

conceção dos programas comunitários (dando como exemplo, o Portugal 2030, que só agora 

começaram a sair as regras de acesso, programas e medidas). -------------------------------------------  

C) PERÍODO DE INTERVENÇÕES. --------------------------------------------------------------------  

 O Presidente da Mesa da Assembleia Municipal deu por aberto o Período de 

Intervenções, tendo-se verificado as seguintes inscrições e intervenções: -----------------------------  
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 O Membro da Assembleia Municipal, Mário Pereira, disse que Pinheiro era uma das suas 

terras e saudou a Junta de Freguesia de Pinheiro por receber a sessão da Assembleia Municipal. 

Salientou a importância de se fazer estas sessões descentralizadas com regularidade, esperando 

que estas venham a ter a presença de público. --------------------------------------------------------------  

 De seguida, abordou o problema dos incêndios, considerando que se continua a discutir 

todas as teorias, mas, na prática, o que é feito é a limpeza das bermas, efetuada pela Câmara 

Municipal e pelas Juntas de Freguesia. Contudo, os incêndios de 2017 mostraram que essa 

limpeza, sendo importante para a prevenção dos incêndios e para a circulação, não é suficiente. 

Informou que, de acordo com o mencionado nas reuniões da CIMVDL, foram formados vários 

especialistas em fogo controlado, no entanto, só se lembra de ter sido realizada na serra uma 

queimada controlada. Considerou que continuam a faltar medidas de prevenção, constatando que 

Portugal é um país especialista em tragédias acontecidas, mas é, completamente, incapaz de as 

prevenir. ----------------------------------------------------------------------------------------------------------  

 Referiu-se a um cartaz do PSD Viseu, onde consta que o dinheiro injetado na TAP pelo 

Governo daria para transformar muitas vezes o IP3 em autoestrada. Não querendo discutir se a 

ideia da privatização da TAP era boa ou má, considerou que o referido cartaz foi uma ideia pior, 

pois os deputados do PSD, eleitos por Viseu, já lá estavam quando esta questão foi discutida e 

nenhum se pronunciou. Considerou, ainda, que estes, também, só se lembram do IP3 e do 

Hospital, não se preocupando com um transporte público de qualidade para as pessoas das 

aldeias. Mencionou que o transporte aéreo é das atividades mais subsidiadas, pois os bilhetes não 

pagam IVA e os aviões não pagam imposto sobre os produtos petrolíferos (se pagassem os 

bilhetes custavam mais 50%). Em sua opinião, do ponto de vista ambiental e social, faz sentido 

que paguem, pois é um benefício para quem tem mais dinheiro. ----------------------------------------  

 Posteriormente, referiu-se ao debate sobre as Ordens Profissionais, deixando o seu apoio à 

proposta de alteração de poderes. Disse ser membro da Ordem dos Psicólogos e considerou que 

esta obriga os jovens a fazerem e a pagarem mais uns cursos e a trabalhar um ano de graça. Em 

sua opinião, a falta de médicos é da responsabilidade da Ordem dos Médicos, pois é esta que 

define o número de vagas dos cursos. Disse, ainda, ser positivo que se limite o poder das Ordens 

Profissionais que são discricionários e com custos acrescidos. Referiu a importância de se 

debaterem estes assuntos, apesar de não ser da competência desta Assembleia Municipal. ---------   

 De seguida, disse que era um motivo de orgulho a posição obtida pelas escolas, da nossa 

região, no ranking nacional, tendo o Agrupamento de Escolas de Campia e Vouzela sido 

considerado o melhor das escolas públicas. Considerou a discussão dos rankings curiosa, pois os 

primeiros lugares são ocupados por colégios (que escolhem os alunos) e na mesma lista estão 

todas as escolas públicas. Em sua opinião, a valorização que se faz das notas é paranoica, pois, 

os alunos passam muitas horas na escola, depois vão para a explicação (os pais pagam), ficando 

sem tempo para outras atividades; as notas da escola não têm tradução na vida adulta, uma vez 

que não servem para eleger um Membro da Assembleia Municipal, nem servem para as carreiras 

(expeto a carreira docente), pois, ninguém escolhe um advogado, médico, barbeiro ou mecânico 

pelas notas que tiveram, mas pelo reconhecimento profissional. Pelo exposto, considerou que 

esta discussão é inútil e prejudica a comunidade, os jovens e a qualidade de vidas das famílias. --   

 Por último, referiu a importância dos imigrantes nas nossas freguesias e no nosso Concelho, 

considerando que estes são essenciais. Disse existirem poucas empresas da nossa região que não 
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tenham estrangeiros no seu quadro de pessoal e constatou que estes, também, são essenciais na 

manutenção do número de alunos nas escolas. Assim, disse que se não se for capaz de acolher e 

integrar devidamente estas pessoas, a nossa região irá tornar-se um deserto, correndo o risco de, 

no futuro, não ter pessoas suficientes para cuidar dos mais velhos. Concluiu referindo que: “os 

preconceitos contra os estrangeiros são, na verdade, preconceitos contra nós”. ---------------------  

 O Membro da Assembleia Municipal, João Vasco Bandeira, mencionou os seguintes 

assuntos: ----------------------------------------------------------------------------------------------------------   

- O estado de degradação das vias que ligam Destriz às Talhadas e Destriz a Rebordinho, 

realçando a pertinência de se realizar uma intervenção nas mesmas; -----------------------------------  

- O excesso de velocidade, sentido no interior das aldeias, designadamente na reta da EM617 – 

Quetriz, na Freguesia de Pinheiro, que chega a colocar em risco a segurança dos moradores, bem 

como entre Adside e Paranho de Arca (na estrada que liga a antiga Casa do Povo ao cruzamento 

da EN230, onde já se verificaram atropelamento de animais. Neste sentido, questionou a 

possibilidade de serem adotadas medidas concretas, tais como: a instalação de sinais trânsito 

adequados, a colocação de redutores de velocidade estrategicamente posicionados e a realização 

de operações de fiscalização na área; ------------------------------------------------------------------------  

- O facto dos jovens do concelho se terem de deslocar a concelhos vizinhos para praticarem 

natação, onde já existe lista de espera para serem admitidos. Neste contexto, questionou se 

faltava infraestruturas ou recursos humanos. ---------------------------------------------------------------  

 Aludindo a alguns assuntos abordados pelo Membro da Assembleia Municipal, Mário 

Pereira, o Membro da Assembleia Municipal, José Batista, considerou que estes levariam a 

uma discussão mais global e da responsabilidade nacional e não deste Órgão Autárquico. No que 

concerne ao cartaz, disse que os deputados do PSD, concretamente, os eleitos por Viseu, foram 

contra a nacionalização, pela forma como esta foi efetuada. Disse que, pessoalmente, era a favor 

da privatização da empresa. -----------------------------------------------------------------------------------  

 O Presidente da Câmara Municipal começou por agradecer ao Presidente de Junta de 

Freguesia de Pinheiro, Filipe Antunes, pela preparação da sala e pela hospitalidade.  ---------------  

 De seguida, começou por informar que Oliveira de Frades é o segundo ou o terceiro 

Município com mais execução de fundos comunitários, de entre os Municípios que compõem a 

CIMVDL. Lembrou o prémio recebido pela boa execução, relativo à 2.ª fase do Parque Urbano. -  

 Relativamente ao projeto de transporte flexível, a pedido Ir e Vir, manifestou concordância 

com o mencionado, informando da divulgação feita pelo Município, inclusivamente pelos 

Presidentes de Junta e pelos párocos. Realçou a importância deste serviço, informando que 

Oliveira de Frades é dos municípios com mais utilizadores. ---------------------------------------------  

 Mencionou que as Juntas de Freguesia e a Câmara Municipal não se têm limitado a limpar 

valetas, dando como exemplo a limpeza efetuada na Zona Industrial de Oliveira de Frades (faixa 

de gestão de combustível de 100m), bem como na Zona Industrial de Reigoso (em execução); 

outros trabalhos realizados em articulação com o ICNF e a beneficiação de caminhos florestais 

nas Freguesias. Mencionou que não é um trabalho muito visível, referindo a área total do 

Concelho, o facto de haver muitos terrenos privados completamente abandonados, com silvados 

e sem acesso. Deu nota, da dificuldade em arranjar mão de obra para efetuar este trabalho e o 

preço elevado deste serviço. Em sua opinião, a solução passará pela reforma da floresta, tendo-se 

atenção ao que se planta e como se planta, pois todos conhecem a nossa mancha florestal, o 
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estado em que se encontra e como os madeireiros deixam os caminhos florestais após cada 

intervenção. Realçou o trabalho feito, quer na prevenção, quer no apoio ao combate, bem como 

no apoio do Município aos bombeiros, designadamente através de Regulamento que consta da 

Ordem de Trabalhos desta sessão. ----------------------------------------------------------------------------   

 No que se refere às Ordens Profissionais, considerou que deve haver um certo equilíbrio 

entre a autonomia destas e a auditoria ou monotorização por parte do Estado, dando um exemplo 

concreto a Ordem dos Advogados e realçando a importância desta, que é um pilar autónomo da 

justiça. Considerou, ainda, que cada Ordem tem a sua própria especificidade e sua própria função 

na sociedade. -----------------------------------------------------------------------------------------------------  

 Mencionou que as piscinas municipais têm sido um problema. Informou que, no atual 

mandato foi feito um trabalho sério sobre as piscinas municipais, estando o relatório concluído 

(encontra-se no Chefe de Divisão de Planeamento, Urbanismo e Ambiente para análise). Deu, 

ainda, as seguintes informações: este documento foi elaborado por uma empresa associada da 

Associação Portuguesa da Energia; o caderno de encargos apresentado, para colocar o tanque 

pequeno em funcionamento, ronda os cento e cinquenta mil euros e o anterior executivo investiu 

cento e vinte mil euros. Referiu as diligências a adotar no sentido de adotar uma posição, que 

passará pelo investimento de mais dinheiro dos contribuintes para tentar resolver este problema 

ou por se encontrar outra solução. Aludiu aos problemas existentes, bem como à intervenção 

efetuada nos balneários (já no atual mandato) e referiu que na época de Verão estarão a funcionar 

as piscinas da Zona de Fruição Ribeirinha de Sejães. -----------------------------------------------------  

 Relativamente a estradas em mau estado de conservação, disse que as mencionadas eram 

uma realidade, mas que existem mais com o pavimento em péssimo estado. Deu exemplo de 

algumas já intervencionadas, nomeadamente na Freguesia de Pinheiro. -------------------------------  

 No que concerne à velocidade, lembrou que, em última sessão, esteve presente uma 

munícipe a solicitar a retirada de lombas. Constatou que, a melhoria do piso contribui para que 

os automobilistas circulem com maior velocidade. No entanto, no Código da Estrada consta que, 

dentro das localidades, 50km/h é o limite máximo de velocidade. Referiu que no núcleo das 

localidades pode-se optar pela colocação de calçada, no entanto, as pessoas tendem a achar que é 

um retrocesso. Em alguns locais, disse que esta redução de velocidade passará pela colocação de 

lombas, mencionando a passadeira elevada que estava em construção na Av. Dr. Arménio Maia.  

 O Membro da Assembleia Municipal, José Batista, solicitou que se tentasse, junto dos 

serviços, acelerar o processo relativamente à proposta apresentada em sessão anterior sobre o 

Regulamento para a Realização de Operações Florestais, Utilização de Rede Viária Florestal e 

Deposição de Sobrantes de Exploração Florestal, salientado a sua importância.----------------------  

 O Membro da Assembleia Municipal, Mário Pereira, constatou que a estrada de Quetriz, 

ficou sem bermas, tendo a marcação sido efetuada mesmo na bordinha. Assim, considerou que a 

estratégia para diminuição da velocidade poderá passar por pintar as faixas de rodagem mais 

estreitas e deixar algum espaço para os peões. -------------------------------------------------------------  

 O Membro da Assembleia Municipal, Jorge Soares, mencionou que como residente em 

Pinheiro era com agrado que recebia a Assembleia Municipal na Freguesia, considerando 

positivo descentralizar as reuniões deste órgão deliberativo. ---------------------------------------------  

 No que concerne às vias de comunicação e à proteção de peões, considerou que se deveria 

apostar na construção de mais passeios não só na vila, mas, também, nas aldeias. -------------------  
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 Informou que a sala onde se realiza a presente sessão, foi a primeira sala de cinema do 

Concelho e que Pinheiro é a freguesia com mais área e a segunda mais populosa do mesmo. 

Referiu o anseio dos habitantes da freguesia para que haja um bocadinho de mais atenção com a 

mesma, bem como que se realizem mais alguns melhoramentos. ---------------------------------------  

 Disse que faltava iluminação no monumento, reconhecido a nível nacional, e manifestou o 

seu agrado pelo trabalho feito a nível da ponte. ------------------------------------------------------------  

 No que concerne à estrada mencionada, o Presidente da Câmara Municipal informou que 

o tabuleiro foi todo aproveitado porque, por si só, já não é muito largo e trata-se de uma estrada 

com muito tráfego, onde passam muitos camiões. Disse perceber a sugestão, que poderá ser 

utilizada em estradas mais largas. Informou da opção adotada na estrada de Cajadães - Freguesia 

de São vicente de Lafões, designadamente na zona mais estreita. ---------------------------------------  

 Informou de passeios executados e da marcação de sinalização, bem como referiu os custos 

associados à construção de passeios, dando como exemplo o valor da obra de pavimentação a 

realizar em Pereiras e do passeio que será colocado até à Seixa. ----------------------------------------  

 Agradecendo as palavras pelo trabalho efetuado junto ao largo em Pinheiro, informou que se 

procurou valorizar o monumento aí existente. Por último, disse que o Município iria assumir e 

proceder à substituição das lâmpadas fundidas.  -----------------------------------------------------------  

2.  APRECIAÇÃO DA ATIVIDADE MUNICIPAL. ------------------------------------------------  

 A Assembleia Municipal tomou conhecimento do Relatório da Atividade Municipal, o qual 

tinha sido entregue, atempadamente, pelo que foi dispensada a sua leitura. ---------------------------  

 O Presidente da Câmara Municipal remeteu para o documento enviado e, enquanto, 

informou das obras executadas, em execução e previstas, foi exibido um vídeo com as 

intervenções realizadas no atual mandato. Assim, destacou as seguintes obras: ----------------------  

- Saneamento de Cajadães (restruturação da rede de águas, saneamento, estação elevatória e 

pavimento); ------------------------------------------------------------------------------------------------------  

- Saneamento em Souto de Lafões (a iniciar) e melhoria de alguns pontos de água para posterior 

pavimentação; ---------------------------------------------------------------------------------------------------  

- Zona de Fruição Ribeirinha da Carriça (fase de conclusão); -------------------------------------------  

- Parque Ambiental de Pedre (em fase de conclusão); -----------------------------------------------------  

- Remodelação do Centro de Saúde (projeto em plataforma; houve um reforço da verba para a 

execução das obras, que terá um financiamento a 100%); ------------------------------------------------  

- Reabilitação do Edifício do Cineteatro Dr. Morgado (aguarda a emissão de um documento 

relativo à reprogramação financeira); ------------------------------------------------------------------------  

- Requalificação do edifício dos Paços do Concelho (bom ritmo de execução); ----------------------  

-  Requalificação da entrada da vila (em fase de acordo com um proprietário, de modo a permitir 

a construção de passeio);  --------------------------------------------------------------------------------------   

- Ampliação do Cemitério de Oliveira de Frades; ----------------------------------------------------------  

- ETAR de Sequeirô (trabalhos de requalificação; tem um licenciamento provisório emitido pela 

APA); -------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

- ETA (continuação dos trabalhos de monotorização, automatização e telemetria; o novo ponto de 

captação de água em jangada está em funcionamento); ---------------------------------------------------   

- 1.º Direito (acordo para aquisição de três casas e foram apresentadas oito candidaturas no que 

se refere a beneficiários diretos). -----------------------------------------------------------------------------  
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 Ainda, informou de um conjunto de procedimentos concursais que tinham terminado, sendo 

previsível o início das obras. Acrescentou que, estava em elaboração, nos serviços municipais, o 

projeto para a Creche de Arcozelo das Maias e que se encontrava em plataforma a obra de 

requalificação do Parque de Arca. ----------------------------------------------------------------------------  

 De seguida, referiu as diversas atividades culturais e desportivas realizadas e convidou todos 

os presentes para as Festas do Concelho – Festival do Frango do Campo, que este ano contará 

com a presença da TVI (programa: “Somos Portugal”), realçando o interesse desta iniciativa na 

divulgação e afirmação do Concelho. Mais referiu ser importante afirmar o orgulho que se tem 

na nossa terra, o que foi feito nas últimas décadas no Concelho e promover os locais a visitar. ----  

 O Membro da Assembleia Municipal, José Batista, disse que, na qualidade de líder do 

PSD concelhio, se congratulava pelo trabalho feito por este executivo que, em tão pouco tempo, 

trabalhou de forma assertiva, contribuindo para o desenvolvimento do concelho e para a 

melhoria da qualidade de vida dos munícipes. Disse ter a certeza de que, independente da 

filiação partidária, todos sabem que ação desenvolvida tem dado nova esperança aos 

oliveirenses; em vinte meses, os apoios conseguidos já ultrapassam os três milhões, sendo este 

facto, prova do empenho deste executivo, de toda a Câmara Municipal e da equipa liderada pelo 

Presidente, João Valério. Considerou que Oliveira de Frades está a desenvolver-se no caminho 

certo e concluiu dizendo que esta Assembleia Municipal contribuiu para o bom desempenho, 

esperando que o executivo continue com esta dinâmica e a trabalhar em prol da nossa terra e na 

melhoria de vida dos munícipes. ------------------------------------------------------------------------------  

 Referindo-se à ecopista, o Membro da Assembleia Municipal, Mário Pereira, considerou 

que se trata de uma das grandes obras realizadas, relembrando o problema de falta de sinalização 

na travessia da vila e do troço entre Oliveira de Frades e São Vicente de Lafões. Assim, 

considerou que fazia sentido colocar placas indicativas. --------------------------------------------------  

 Em sua opinião, os terrenos situados na zona de proteção da ZIOF deviam ser comprados 

pela Câmara Municipal, pois não faz sentido que o dono desse terreno não possa ter lá nada e, 

ainda, tem de efetuar a sua limpeza. Considerou tratar-se de uma questão de equilíbrio social, 

que deve ser ponderada e pensada. ---------------------------------------------------------------------------  

 Realçou a importância de se ter orgulho na nossa terra e mencionou que, do ponto de vista 

dos serviços sociais e de qualidade de vida, o Concelho é do melhor que há no país, 

designadamente, ao nível da cobertura da rede social, creches e escolas. Independentemente do 

mencionado, considera que se deve continuar a fazer algumas críticas, com o intuito de o 

melhorar. Por último, referiu que tem havido algumas queixas de maus cheiros na Vila, 

questionando as iniciativas da Autarquia. -------------------------------------------------------------------  

 O Presidente da Câmara Municipal informou que 30.09.2023 era a data previsível para a 

inauguração oficial da Ecopista do Vouga (acordada na CIMVDL). Após a conclusão da obra é 

que se irá efetuar a divulgação desta via. Relativamente ao troço urbano, referiu que se a obra 

demorar, poderá ser colocada sinalética provisória. -------------------------------------------------------  

 No que se refere às críticas, disse para opinarem e darem contributos positivos, dando os 

parabéns ao trabalho feito, sobretudo pelo Membro da Assembleia Municipal Mário Pereira e, 

agora, pelo João Vasco Bandeira. -----------------------------------------------------------------------------  
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 Concluiu saudando a Assembleia Municipal, considerando-a das mais profícuas, denotando-

se que estão todos de boa-fé pelo Concelho. Realçou a forma como têm decorrido as sessões, 

com grandes diferenças, mas sempre com elevação no discurso. ----------------------------------------   

3.  REGULAMENTO DE CONCESSÃO DE BENEFÍCIOS SOCIAIS AOS 

BOMBEIROS VOLUNTÁRIOS DE OLIVEIRA DE FRADES. -----------------------------------  

 A proposta de Regulamento de Concessão de Benefícios Sociais aos Bombeiros Voluntários 

de Oliveira de Frades foi aprovada na reunião ordinária do Órgão Executivo, realizada no dia 

09.02.2023. Este projeto de Regulamento, após ser publicado no Diário da República, esteve em 

consulta pública, tendo sido afixado no átrio dos Paços do Município e publicado no sítio da 

internet do Município. Da referida consulta, não resultou qualquer proposta ou reclamação. ------  

 O Presidente da Câmara Municipal fez uma breve explicação sobre o ponto, realçando o 

objeto, o âmbito e os benefícios sociais que os bombeiros voluntários terão direito.  ----------------  

 O Membro da Assembleia Municipal, Mário Pereira, mencionou que os bombeiros 

voluntários estão a atravessar um momento de transição. Atualmente, esta associação não presta 

apenas socorro, mas, também, presta serviços. Referiu o facto de que, muito trabalho efetuado 

pelos bombeiros voluntário ao longo do ano, é serviço prestado ao serviço de saúde. Disse que 

começava a conflituar a integração do voluntariado, numa estrutura que é cada vez mais 

profissional e considerou que esta reflexão deve ser feita pelos bombeiros e por todos. Estas 

perceções, as dinâmicas sociais, a evolução da sociedade e o compromisso das pessoas 

modificaram-se, contribuindo, provavelmente, para a diminuição de voluntariado.  -----------------  

 O Membro da Assembleia Municipal, José Batista, questionou se este Regulamento era 

apenas para os bombeiros voluntários e se não abrangia os elementos que constituem as EIP - 

Equipas de Intervenção Permanente, tendo o Presidente da Câmara Municipal explicado que 

estes bombeiros também são voluntários; todos os bombeiros têm uma componente profissional 

e uma de voluntariado. O objetivo é promover esse voluntariado, pelo que estes benefícios se 

aplicam apenas a bombeiros voluntários no ativo, não beneficiando destas medidas os bombeiros 

do quadro de reserva. -------------------------------------------------------------------------------------------  

 A Assembleia Municipal deliberou, por unanimidade, com 23 (vinte e três) votos a favor, 

aprovar o Regulamento de Concessão de Benefícios Sociais aos Bombeiros Voluntários de 

Oliveira de Frades. ----------------------------------------------------------------------------------------------  

4. DESIGNAÇÃO DO PRESIDENTE DE JUNTA REPRESENTANTE NO NLI - 

NÚCLEO LOCAL DE INSERÇÃO DE OLIVEIRA DE FRADES. -------------------------------  

 Presente o pedido de designação do Presidente de Junta representante no NLI - Núcleo 

Local de Inserção de Oliveira de Frades.  -------------------------------------------------------------------  

 O Membro da Assembleia Municipal, José Batista, referiu o papel do NLI, bem como o 

funcionamento destes núcleos. Considerou que as pessoas que o compõem tenham alguma 

experiência, forte sensibilidade na análise das diversas situações de carência individual ou 

familiar e contribuam, de uma forma correta, para o combate à pobreza, bem como favoreçam a 

inserção social, laboral e comunitária. Pelo exposto, propôs o Presidente de Junta, Carlos Lima, 

para integrar este órgão, função que desempenha desde 2017.  ------------------------------------------  

 Obtido o consenso dos Membros da Assembleia Municipal, nos termos da alínea b) do n.º 1 

do artigo 60.º do Regimento da Assembleia Municipal de Oliveira de Frades, foi dispensado o 

escrutínio secreto, tendo sido designado, por unanimidade, com 23 (vinte e três) votos a favor, o 
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seguinte Presidente de Junta para integrar o NLI - Núcleo Local de Inserção de Oliveira de 

Frades: ------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

- Presidente de Junta da União das Freguesias de Destriz e Reigoso, Carlos Lima. ------------------  

5. DELIMITAÇÃO DA ÁREA DE REABILITAÇÃO URBANA DE CAJADÃES E 

VILARINHO. --------------------------------------------------------------------------------------------------  

 O Órgão Executivo na sua reunião ordinária, realizada no dia 09.06.2023, deliberou, por 

unanimidade, aprovar a proposta de delimitação da Área de Reabilitação Urbana de Cajadães e 

Vilarinho e submetê-la à apreciação e aprovação da Assembleia Municipal. -------------------------  

 A Assembleia Municipal deliberou, por unanimidade, com 23 (vinte e três) votos a favor, 

aprovar a Delimitação da Área de Reabilitação Urbana de Cajadães e Vilarinho. --------------------  

6. 2.ª REVISÃO AO ORÇAMENTO 2023. ------------------------------------------------------------  

 O Executivo Municipal aprovou a 2.ª Revisão ao Orçamento 2023, na sua reunião ordinária, 

realizada no dia 09.06.2023. -----------------------------------------------------------------------------------  

 O Presidente da Mesa da Assembleia Municipal mencionou que, à semelhança das 

reuniões anteriores, este ponto seria apresentado e debatido em simultâneo com o ponto seguinte 

– 2.ª Revisão às Grandes Opções do Plano 2023-2026, sendo as respetivas votações efetuadas 

em separado. -----------------------------------------------------------------------------------------------------  

 A pedido do Presidente da Câmara Municipal, o Chefe de Divisão Administrativa e 

Financeira, Ismail Carvalho, fez uma breve explicação sobre esta revisão. -------------------------  

 A Assembleia Municipal deliberou, por unanimidade, com 23 (vinte e três) votos a favor, 

aprovar 2.ª Revisão ao Orçamento 2023. --------------------------------------------------------------------  

7. 2.ª REVISÃO ÀS GRANDES OPÇÕES DO PLANO 2023-2026. -----------------------------  

 O Executivo Municipal aprovou a 2.ª Revisão às Grandes Opções do Plano 2023-2026, na 

sua reunião ordinária, realizada no dia 09.06.2023. -------------------------------------------------------  

 Este ponto e o anterior - 2.ª Revisão ao Orçamento 2023 – foram debatidos em conjunto, 

tendo a deliberação sido efetuada em separado. ------------------------------------------------------------  

 A Assembleia Municipal deliberou, por unanimidade, com 23 (vinte e três) votos a favor, 

aprovar 2.ª Revisão às Grandes Opções do Plano 2023-2026. -------------------------------------------  
8. RELATÓRIO DE EXECUÇÃO – PROJETO +IGUALVISEUDÃOLAFÕES. -----------  

 O Presidente da Câmara Municipal informou que o órgão executivo, reunido 

ordinariamente no dia 09.06.2023, deliberou, por unanimidade, aprovar o presente Relatório de 

Execução, elaborado no âmbito do Projeto +Igual Viseu Dão Lafões da CIMVDL, tendo sido 

implementadas um conjunto de medidas programadas para o primeiro ano do Plano Municipal 

para a Igualdade e Não Discriminação de Oliveira de Frades. -------------------------------------------  

 A Assembleia Municipal deliberou, por unanimidade, com 23 (vinte e três) votos a favor, 

aprovar o presente relatório. -----------------------------------------------------------------------------------  

9. 1.ª ALTERAÇÃO AO MAPA DE PESSOAL 2023. ----------------------------------------------  

 O Órgão Executivo, na sua reunião extraordinária, realizada no dia 16.06.2023, deliberou, 

por unanimidade, aprovar a primeira alteração ao Mapa de Pessoal para o ano de 2023 e 

submetê-la à apreciação da Assembleia Municipal. -------------------------------------------------------  

 O Presidente da Câmara Municipal fez uma breve explicação sobre o assunto. --------------  



 

Livro n.º 11          

     Ata de 30-06-2023 

  Fls.  103 

 
 

 

 

MUNICÍPIO DE OLIVEIRA DE FRADES 
 

A S S E M B L E I A  M U N I C I P A L  

 

 

 A Assembleia Municipal deliberou, por maioria, com 22 (vinte e dois) votos a favor e 1 

(uma) abstenção do Membro da Assembleia Municipal Mário Pereira, aprovar a primeira 

alteração ao Mapa de Pessoal para o ano de 2023. ---------------------------------------------------------  

10. PROPOSTA DE REESTRUTURAÇÃO DOS SERVIÇOS MUNICIPAIS -----------------  

 A Câmara Municipal deliberou, na sua reunião extraordinária, realizada no dia 16.06.2023, 

por maioria, aprovar a proposta de reestruturação dos serviços municipais, elaborada nos termos 

do Decreto-Lei n.º 305/2009, de 23 de outubro, e, com base e nos termos da mesma, propor à 

Assembleia Municipal: a aprovação do modelo de estrutura orgânica que pressupõe uma 

estrutura hierarquizada constituída por unidades orgânicas flexíveis; a existência de um número 

máximo de três unidades orgânicas flexíveis de 2.º Grau; a existência de um número máximo de 

uma unidade orgânicas flexível de 3.º Grau; a existência de um número máximo de sete unidades 

orgânicas flexíveis de 4.º Grau; a existência de um número máximo de doze subunidades 

orgânicas. Mais deliberou, propor à Assembleia Municipal: a definição das competências, da 

área, dos requisitos do recrutamento, o período de experiência profissional, bem como a 

respetiva remuneração, nos termos do Anexo II (Requisitos de recrutamento, competências e 

estatuto remuneratório dos dirigentes intermédios de 3.º e 4.º Grau); para os cargos de direção 

intermédia de 4.º Grau, a fixação da remuneração na 5.ª posição remuneratória, da carreira geral 

de técnico superior; para o cargo de direção intermédia de 3.º Grau, a fixação da remuneração na 

6.ª posição remuneratória, da carreira geral de técnico superior. ----------------------------------------  

 O Presidente da Câmara Municipal fez uma breve contextualização da estrutura 

organizacional existente e explicou a necessidade desta reestruturação, sobretudo com a 

assunção das novas competências. Realçou o facto desta proposta conter uma visão do executivo, 

que entende existirem aspetos que necessitavam ser alterados para melhor funcionamento dos 

serviços. Explicou o organograma e disse que este foi, previamente, discutido com o executivo e 

com os chefes de divisão.  -------------------------------------------------------------------------------------  

 O Membro da Assembleia Municipal, Mário Pereira, disse que as autarquias têm 

tendência para criar excessiva burocracia, o que se deve evitar. Assim, alertou para o facto de se 

estar a criar muitas unidades, o que pode contribuir para a criação de mais burocracia. Deu 

exemplos concretos ocorridos noutros municípios, que implicaram atraso na análise dos 

processos. Disse reconhecer a necessidade de uma atualização e referiu que o modelo de 

estrutura dos serviços é de 2010, porque, no mandato anterior, foi reprovada, nesta Assembleia 

Municipal, uma que ia na linha da apresentada, com algumas alterações. Neste sentido, apesar 

das dúvidas de burocracia, pois demasiadas chefias poderão dificultar a interação com o 

Presidente da Câmara Municipal, se esta é necessária e se há pessoal para as obrigações legais 

(para cada coordenador destas unidades tem de haver um número de coordenados), sem ter que, 

posteriormente, criar vagas para o efeito, seria de se efetuar. --------------------------------------------  

 Relativamente à não aprovação da proposta de reestruturação apresentada no anterior 

mandato, o Membro da Assembleia Municipal, José Batista, mencionou que na altura foi 

apresentada uma reestruturação de serviços municipais e o PSD votou contra, porque se estava 

numa fase em que o Município ia ter de assumir a transferência de competências (ainda não se 

sabia quando) e, posteriormente, teria de fazer uma nova reestruturação dos serviços municipais. 

Mencionou que a atual reestruturação está concebida para décadas. Acrescentou que não tinha 
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cabimento que um Município tenha cerca de trezentos funcionários e apenas dois chefes de 

divisão. -----------------------------------------------------------------------------------------------------------  

 O Presidente da Câmara Municipal informou que com este organograma se pretende o 

contrário da burocracia; o objetivo é obter uma resposta mais célere, dando como exemplo a 

Divisão de Obras que, atualmente, tem apenas um Chefe de Divisão que responde por uma área 

grande e não tem chefias intermédias. Esta organização dos serviços está pensada a médio e 

longo prazo, otimizando os serviços, tornando-o mais fluído e mais capaz de responder ao 

cidadão. -----------------------------------------------------------------------------------------------------------  

 A Assembleia Municipal deliberou, por unanimidade, com 23 (vinte e três) votos a favor, 

aprovar a proposta de reestruturação dos serviços municipais, elaborada nos termos do Decreto-

Lei n.º 305/2009, de 23 de outubro, e, com base e nos termos da mesma deliberou:  ----------------  

- Aprovar o modelo de estrutura orgânica que pressupõe uma estrutura hierarquizada constituída 

por unidades orgânicas flexíveis; -----------------------------------------------------------------------------  

- A existência de um número máximo de três unidades orgânicas flexíveis de 2.º Grau; ------------  

- A existência de um número máximo de uma unidade orgânicas flexível de 3.º Grau;--------------  

- A existência de um número máximo de sete unidades orgânicas flexíveis de 4.º Grau; ------------  

- A existência de um número máximo de doze subunidades orgânicas; --------------------------------  

- Definir as competências, da área, dos requisitos do recrutamento, o período de experiência 

profissional, bem como a respetiva remuneração, nos termos do Anexo II (Requisitos de 

recrutamento, competências e estatuto remuneratório dos dirigentes intermédios de 3.º e 4.º 

Grau); -------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

- Para os cargos de direção intermédia de 4.º Grau, fixar a remuneração na 5.ª posição 

remuneratória, da carreira geral de técnico superior; ------------------------------------------------------  

- Para o cargo de direção intermédia de 3.º Grau, fixar a remuneração na 6.ª posição 

remuneratória, da carreira geral de técnico superior. ------------------------------------------------------  

11. INTERVENÇÃO DO PÚBLICO. ---------------------------------------------------------------------  

 Não se verificaram intervenções.  -----------------------------------------------------------------------  

 ---------------------------------------------------------------------------------------------------------------------   

 O Presidente da Mesa da Assembleia Municipal corroborou do que foi dito pelo 

Presidente da Câmara Municipal em relação ao funcionamento da Assembleia Municipal. 

 Manifestou o seu profundo agrado com o que tem sido as intervenções dos vários grupos 

parlamentares nestas sessões e pela forma como as mesmas têm decorrido, no sentido em que 

tem havido efetivas propostas e críticas construtivas. Evidenciou, também, o acolhimento que o 

Presidente da Câmara Municipal tem feito dessas críticas e da forma como tem respondido às 

dúvidas que lhe são colocadas. Considerou que esta conjugação tem contribuído enormemente 

para o funcionamento correto da Assembleia Municipal. -------------------------------------------------  

 Informou, ainda, que na reunião da ANAM - Associação Nacional das Assembleias 

Municipais foi dito que em diversas Assembleias Municipais tem-se registado um elevado 

número de intervenções em defesa da honra. Nas sessões desta Assembleia Municipal ainda não 

se registaram, até ao momento, pedidos de uso da palavra para defesa da honra. Disse que este 

facto o conforta, pois significa que nas intervenções havidas não se tem desonrado ninguém, 

agradecendo a todos este facto. -------------------------------------------------------------------------------  

 ---------------------------------------------------------------------------------------------------------------------   
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MINUTA 

 Todos os pontos foram aprovados em minuta, para produção de efeitos imediatos, tendo a 

Minuta sido lida e aprovada, por unanimidade, com 23 (vinte e três) votos a favor. -----------------  

ENCERRAMENTO 

 Nada mais havendo a tratar, foi esta sessão encerrada, pelo Presidente da Mesa da 

Assembleia Municipal, eram doze horas.  -------------------------------------------------------------------  

 Para constar, lavrou-se a presente ata, que irá ser lida, discutida, votada e assinada pelos 

Membros da Mesa da Assembleia Municipal. --------------------------------------------------------------  

 

 

O Presidente da Mesa da Assembleia Municipal, _____________________________________ 

                                                                         (José Augusto Rosa Bastos) 

 

A Secretária da Mesa da Assembleia Municipal, ______________________________________ 

                                                                          (Fernanda Maria de Jesus Lopes Baltazar Costa) 

 

A Secretária da Mesa da Assembleia Municipal, ______________________________________ 

                                                                                 (Elvira Maria Azevedo Baptista Dias) 
 


